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Семьи мобилизованных 
получат больше    
помощи от региона

Большая часть новых мер поддержки для семей мобилизованных 
коснется воспитанников детских садов и школьников.

В целях поддержки семей 
жителей Челябинской об-
ласти, призванных на воен-
ную службу в соответствии 
с указом главы государства 
от 21 сентября 2022 года 
«Об объявлении частичной 
мобилизации в Российской 
Федерации», губернатором 
предлагается: 

 во-первых, детям до-
школьного возраста компен-

сировать сто процентов 
оплаты места в детском саду;

 во-вторых, если в семье 
мобилизованного есть 
школьник или учащийся ор-
ганизации среднего профес-
сионального образования, 
ребенка обеспечить бесплат-
ным двухразовым горячим 
питанием (напомним, учени-
ки начальной школы и от-
дельные категории учащихся 

старшего 
звена в 
нашем 
регионе 
уже полу-

чают бесплатное горячее пи-
тание);

 в-третьих, семьям при-
званных на военную службу 
компенсировать затраты на 
платное обучение детей по 
программам СПО в государ-
ственных областных и него-
сударственных (частных) 
техникумах и колледжах на 
территории региона (финан-
сирование стоимости обуче-
ния детей в возрасте до 24 лет 
не будет превышать 70 050 
рублей за учебный год);

 в-четвертых, семьям мо-
билизованных южноураль-

цев дать право на социаль-
ную поддержку в виде еди-
новременной выплаты в 
связи с приобретением и 
установкой внутридомового 
газового оборудования, при 
этом размер выплаты соста-
вит до 200 тысяч рублей, в за-
висимости от фактической 
стоимости 
оборудования 
и работ по его 
установке.

Отметим, 
пакет зако-
нодательных 
инициатив, 
внесенных 
главой регио-
на, одобрили 
накануне 
депутаты 
комитета по 
социальной 
политике. 

— Наша 
главная задача сегодня — 
поддержать южноуральцев, 
участвующих в специаль-
ной военной операции, и 

их семьи. Никто не должен 
остаться без внимания и 
помощи, — подчеркнул на 
заседании председатель ко-
митета Сергей буяков. 

Как отмечает спикер ре-
гионального парламента 
Александр Лазарев, сегодня 
по поручению губернатора 

Алексея Тек-
слера пра-
вительство 
области и 
Законода-
тельное Со-
брание ра-
ботают над 
адресными 
мерами под-
держки. Так, 
ранее де-
путаты уже 
утвердили 
выплаты для 
бойцов в 
случае ране-

ния и на детей, воспитываю-
щихся в семьях, где один из 
родителей участвует в спец-
операции.

губернатор челябинской области алексей текслер накануне внес в за-
конодательное Собрание новый пакет инициатив, в котором предусматри-
вается целый ряд мер социальной поддержки семей южноуральцев, 
призванных на военную службу в вооруженные силы россии в рамках ча-
стичной мобилизации. Эти меры — продолжение принятых ранее на регио-
нальном уровне решений, в том числе о единовременной выплате в 
размере 20 тысяч рублей на каждого ребенка в семьях мобилизованных, 
единогласно одобренной депутатами на заседании областного парламента 
в конце сентября.

алекСандр патритеев. Фото дмитрия куткина
Пакет инициатив 
губернатора, 
предусматривающих 
ряд новых мер 
социальной 
поддержки семей 
мобилизованных 
южноуральцев, 
депутаты рассмотрят 
на заседании 
Законодательного 
Собрания в четверг, 
27 октября.

такЖе в номере:
александр лазарев и депутаты
проводят встречи с жителями ...   с. 3
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чтпз отметил 80-летний юбилей

На минувшей неделе Челябинский трубопрокатный завод — один 
из флагманов отечественной металлургии — праздновал 80-летие. 
В южноуральской столице прошла серия мероприятий, в которых 
приняли участие депутаты законодательного Собрания.

ДАТА

В пятницу на здании заво-
доуправления ЧТПЗ открыли 
мемориальную доску Алексан-
дру Федорову, бывшему руко-
водителю предприятия, заводу 
он отдал почти 45 лет жизни. 
Заслуженный металлург РФ, 
общественный деятель и бла-
готворитель, почетный житель 
Челябинска и Челябинской об-
ласти, он также являлся депу-
татом пяти созывов Законода-
тельного Собрания. В феврале 
этого года Александру Анато-
льевичу исполнилось бы 70 лет.

На церемонии открытия ме-
мориальной доски присутство-
вали председатель Законода-
тельного Собрания Александр 
Лазарев, заместители предсе-
дателя Юрий Карликанов, Па-

вел Киселев, депутаты Евгений 
Губанов, Михаил Видгоф, Ев-
гений Рева, вице-губернатор 
Егор Ковальчук, советник гла-
вы региона Владимир Мякуш.

— Часть своей жизни Алек-
сандр Анатольевич посвятил 
работе в южноуральском пар-
ламенте, — отметил Александр 
Лазарев. — Пять созывов под-
ряд жители Ленинского рай-
она доверяли ему представлять 
их интересы в Законодатель-
ном Собрании. Александр 
Федоров выступил автором 
многих законодательных 
инициатив в сфере экологии 
и природопользования, про-
мышленной политики. Для 
многих депутатов он был не 
просто коллегой, но и другом.

алекСандр патритеев. Фото дмитрия куткина

Александр Лазарев наградил 
лучших сотрудников ЧТПЗ.

В четверг, 20 октября, 
спикер регионального пар-
ламента Александр Лазарев 
поздравил трудовой кол-
лектив и ветеранов ЧТПЗ 
с 80-летием предприятия.

Александр Лазарев отме-
тил богатую историю завода 
и неоценимую помощь в деле 
победы над врагом в годы Ве-
ликой Отечественной войны.

— В послевоенное время 
завод активно участвовал в 
развитии народного хозяй-
ства нашей страны. Трубы 
ЧТПЗ использовались при 

прокладке основных трубо-
проводов, они доказали свою 
надежность в самых суровых 
климатических условиях: от 
южных пустынь до снегов 
Заполярья, — сказал спикер 
южноуральского парламента. 
— Челябинский трубопрокат-
ный завод и сегодня является 
одним из самых современных 
и успешных заводов страны.

Александр Лазарев вручил 
почетные грамоты и бла-
годарственные письма За-
конодательного Собрания 
лучшим сотрудникам ЧТПЗ.

благодарность ветеранам и работникам

мемориальная доска александру Федорову

Памятную доску открыли члены семьи 
Александра Федорова.

Можно сказать, так со-
шлись звезды. Елена Гагари-
на, известный общественный 
деятель, в эти дни приехала в 
Челябинскую область, чтобы 
представить выставку «Карл 
Фаберже и русские ювелиры 
ХIХ — ХХI веков». Узнав, что 
накануне в Златоусте откры-
ли памятник Юрию Гагарину, 
она решила посмотреть уста-
новленную композицию. В 
свою очередь спикер област-
ного парламента Александр 
Лазарев в этот день прово-
дил встречу с жителями Усть-
Катава (читайте об этом на 
3-й странице номера) и по 
возвращении посетил Злато-
уст. Вместе с Еленой Гагари-
ной он возложил цветы к па-
мятнику первому космонавту.

— Юрий Алексеевич здесь 
изображен как раз в тот пери-
од, когда он только совершил 
полет в космос, он тут очень 

живой, оптимистичный и, 
мне кажется, очень похож 
на себя. Очень рада, что в 
Златоусте установили такой 
памятник, — поделилась впе-
чатлениями Елена Гагарина.

Александр Лазарев заме-
тил, что это его первая личная 
встреча с Еленой Юрьевной, 
хотя ранее они общались в 
формате видео-конференц-
связи и заочно были знакомы.

— В нашем детстве прак-
тически все 
м а л ь ч и ш к и 
мечтали стать 
космонавта-
ми, — отме-

тил Александр Лазарев. 
— Сегодня молодое поко-
ление должно также хоро-
шо знать это имя. Думаю, 
скульптурная композиция 
станет для многих стиму-
лом к изучению биографии 
этой легендарной личности.

Бюст Юрия Алексеевича 
Гагарина был установлен в 
Златоусте при поддержке 
депутата Законодательного 
Собрания олега Садовских.

Бюст первого космонавта 
появился на проспекте Гагарина.

СобыТиЕ

александр лазарев и елена гагарина возложили цветы 
к бюсту первого космонавта

Цветы к недавно открывшемуся 
в златоусте памятнику возло-
жили дочь первого космонавта 
Елена Гагарина и председатель 
законодательного Собрания 
Александр Лазарев. К слову, это 
была их первая личная встреча.

нина черкаССкая

«СВоих НЕ бРоСАЕМ»

Напомним, ранее губерна-
тор Алексей Текслер обратился 
к жителям и руководителям 
предприятий региона с при-
зывом собрать бойцам теплые 
вещи и принадлежности. 
Инициативу также поддер-
жали депутаты Законодатель-
ного Собрания, совместными 
усилиями собрав и передав в 
Чебаркульский гарнизон 432 
комплекта спальных меш-
ков и походных ковриков.

Зная, что для обогрева по-
левого пункта доподготовки 
мобилизованных на полиго-
не Чебаркульскогой танковой 
дивизии установлены печки-
буржуйки, депутаты по Чебар-
кульскому избирательному 
округу № 21 Александр Жу-
равлев и Дмитрий Пырсиков 
обратились к ООО «Браус» с 
просьбой обеспечить поставку 
дров. Учредители компании 
незамедлительно откликну-

лись на обращение: с 13 октя-
бря в расположение полевого 
лагеря доставили 500 кубоме-
тров древесины. С помощью 
опытных заготовителей брев-
на были напилены, наколо-
ты и уже используются для 
отопления полевых шатров 
резервистов. В ближайшее 
время планируется допол-

нительно заготовить порядка 
200 — 300 кубометров леса.

Александр Журавлев и 
Дмитрий Пырсиков выра-
зили благодарность всему 
коллективу ООО «Браус» 
за неоценимую помощь. 

— Важно, чтобы мобили-
зованные бойцы, проходя 
боевое слаживание, не от-
влекались на бытовые во-
просы, не растеряли боевого 
настроя. Мы гордимся, что 
в нашем округе есть пред-
приятия и люди, готовые 
по первому зову прийти на 
помощь региону и стране в 
целом, — отметили депутаты.

в полевой пункт доподготовки мобилизованных в чебаркуле 
передали 12 вагонов дров

Депутаты областного парламента Александр Журавлев и Дмитрий 
Пырсиков поблагодарили предприятие, которое специализируется 
на заготовке древесины в Чебаркульском районе, за поставку дров 
для полевого пункта доподготовки мобилизованных на полигоне 
танковой дивизии.

по инФормации zs74.ru. Фото С Сайта zs74.ru

Первая партия древесины уже используется 
для обогрева полевых шатров.

такЖе в номере:
южноуральские архивисты
— о рождении чтпз...            с. 7
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задать вопрос 
может каждый

Во вторник председатель 
Законодательного Собрания 
Александр Лазарев вместе с 
депутатами по Катав-Иванов-
скому округу Леной Колесни-
ковой и Александром Решетни-
ковым встретился с жителями 
Аши. Каждый мог задать 
народным избранникам свой 
вопрос. Так, ашинцев интере-
совали обслуживание дорог в 
муниципалитете, догазифи-
кация, кадровое обеспечение 
системы здравоохра-
нения, поддерж-
ка детского 
творчества 
и многое 
другое. 

Один 
из во-
просов 
касался 
бездо-
мных 
живот-
ных, кото-
рых чипи-
ровали, при 
этом они 
продолжают 
гулять во дворах, местах пре-
бывания детей.

— Мы согласны, что фе-
деральный закон еще требует 
доработки. Собак стерили-
зуют, а затем возвращают на 
прежнее место обитания. 
Кстати, совсем недавно при-
нята поправка, закрепляющая 
за муниципалитетами право 
определять места, на кото-
рые запрещается возвращать 

животных без владельцев, и 
перечень лиц, уполномочен-
ных на принятие решений 
о возврате таких животных 
на прежние места их обита-
ния, — напомнил Александр 
Лазарев. — Но что касается 
животных, проявляющих не-
мотивированную агрессию, 
то их запрещено возвращать 
на волю. Они размещаются в 
приютах и содержатся в них 
до момента передачи новым 
владельцам или наступления 
естественной смерти.

Спикер областного парла-
мента подчеркнул, 

что одна из 
причин по-

явления на 
улицах 
безнад-
зорных 
живот-
ных 
— несо-
знатель-

ное от-
ношение 

отдельных 
граждан 
к своим 
питомцам, 
они допу-

скают свободный выгул собак 
или выбрасывают их на улицу. 
Неслучайно Законодательное 
Собрание поддерживает не-
обходимость регистрации до-
машних животных. Этот во-
прос требует урегулирования 
на федеральном уровне.

По завершении встречи 
депутаты посетили обнов-
ленную набережную реки 
Сим. Прогулочная зона об-
устраивается в рамках про-
екта «Ашинский меридиан», 
который участвовал в финале 
Всероссийского конкурса 
лучших проектов создания 
комфортной городской среды 
среди малых городов и исто-
рических поселений. Проект 
поддержал губернатор Алек-
сей Текслер. 

Еще одним пунктом ви-
зита стала ашинская школа           
№ 2. Здесь после масштабной 
реконструкции открылась 
спортплощадка, пользоваться 
которой могут все горожане. 
Проект реализован в рамках 
программы «Инициативное 
бюджетирование».

оказать любую 
поддержку

В среду Александр Ла-
зарев, Лена Колесникова 
и Александр Решетников 
встретились с жителями 
Усть-Катава. Отвечая на во-
просы горожан, депутаты 
рассказали о реализации в 
регионе проектов «Земский 
доктор» и «Земский фель-
дшер», подробно останови-
лись на пакете мер поддерж-
ки мобилизованных и их 
семей, принятых по иници-
ативе губернатора Челябин-
ской области.

Жительница Усть-Катава 
Ольга Коробченко подели-
лась с областными парла-
ментариями проектом благо-
устройства городского парка 
Победы, создававшимся со-
вместно с другими неравно-
душными горожанами. Алек-
сандр Лазарев посоветовал 
доработать проект совместно 
с администрацией города, 
если это необходимо, и по-
дать его на конкурс в рамках 
«Инициативного бюджети-
рования». 

— Мы с Леной Рафиковной 
и Александром Юрьевичем 
также готовы оказать любое 
содействие в этом вопро-
се, — добавил председатель 
Законодательного Собрания. 
— Отмечу, что в 2022 году на 
эту программу было заложено 
полтора миллиарда рублей, 
такая же сумма запланирова-
на на следующий год.

После встречи депутаты 
посетили отремонтирован-
ную школу № 4. Капиталь-
ный ремонт здесь проведен 
по поручению главы региона. 
В школе выполнен ремонт 
кровли, входных групп, си-
стемы отопления, вентиля-

ции, горячего и холодного 
водоснабжения, канализа-
ции, внутренние отделочные 
работы. К школе примыкает 
коробка с кортом — зимой 
здесь ребята играют в хоккей, 
а летом — в футбол.

поговорить                      
на актуальные темы

В пятницу депутаты За-
конодательного Собрания 
Сергей буяков, Александр 
Мотовилов, Дмитрий Клеутин 
посетили Брединский, Карта-
линский и Варненский райо-
ны. Здесь жителей интересо-
вали вопросы газификации, 
благоустройства, дорожного 
строительства, медицины.

Так, один из вопросов 
касался ремонта дороги, ве-
дущей из поселка Сухоречен-
ский. На 12-километровом 
участке гравийной дороги, 
по которой перевозят детей в 
детсады и школы, осенью и 
весной возникает распутица. 
Жители попросили оказать 
помощь в асфальтировании.

— У районной администра-
ции уже есть проектно-смет-
ная документация по дороге. 
Необходимо обсудить этот 
вопрос с министерством до-

рожного хозяйства области. 
Мы будем держать жителей в 
курсе того, как продвигается 
решение, — сказал Александр 
Мотовилов.

Как отметил первый зам-
председателя комитета по 
экономической политике 
Дмитрий Клеутин, отчет в 
виде встречи с избирателя-
ми — хорошая возможность 
выстроить конструктивный 
диалог с жителями округа, 
поговорить на волнующие 
каждого темы, рассказать о 
важных законах.

новые вСтречи 
в новом Формате

«парламентская неделя» уже рассказывала 
о новом формате ежегодных отчетов депутатов 
законодательного Собрания перед жителями 
своих округов. С инициативой проводить встре-
чи с избирателями вместо публикации отчетов 
в газетах и электронных Сми выступил спикер 
регионального парламента александр лазарев. 
по его словам, такой разговор, с одной стороны, 
позволяет лучше познакомить южноуральцев 
с работой депутатов, разъяснить меры поддерж-
ки, введенные областными законами, дать ис-
черпывающую информацию о ситуации в 
стране и мире. а с другой — получить обратную 
связь. на минувшей неделе встречи прошли в 
горнозаводской и южной территориях.

Спикер и депутаты посетили еще ряд округов

Людмила ПронинА, 
жительница Челябинской области:

Мы рады таким встре-
чам с депутатами. У ме-

ня, как и у других жителей, 
были вопросы, которые я 
хотела бы задать органам 
власти. и конечно, волнует 
ситуация в целом в нашей 
стране и мире. Сегодня и 
об этом мы получили 
подробные ответы. 

алекСандр патритеев. Фото дмитрия куткина

Встречи парламентариев с жителями 
Челябинской области продолжатся.

обратная связь от южноуральцев 
как никогда важна для депутатов.

Михаил САрТАния, 
житель Челябинской области:

Занимаюсь обществен-
ной деятельностью, во-

лонтерством, состою в мо-
лодежной палате. В первую 
очередь молодежь интере-
сует, как будет развиваться 
регион в ближайшее время, 
чтобы выстроить в этом 
ключе и свое будущее.
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комитеты

Речь на заседании комите-
та шла об итогах девяти ме-
сяцев работы дорожной от-
расли в рамках региональной 
госпрограммы «Развитие до-
рожного хозяйства и транс-
портной доступности в Челя-
бинской области», с учетом 
выполнения национального 
проекта «Безопасные  каче-
ственные дороги».

Так, планом на 2022 год в 
Челябинской области пред-
усмотрено охватить разными 
видами работ около 714 км 
автомобильных дорог. По 
словам министра дорожного 
хозяйства и транспорта ре-
гиона Алексея Нечаева, к 1 
октября в эксплуатацию уже 
введено более 539 км, работа 
на объектах продолжается.

В рамках национального 
проекта на этот год были за-
планированы мероприятия 
на 66 объектах региональ-
ного и местного значения 
общей протяженностью 
свыше 255 км. Как заверил 
министр, здесь работы также 

ведутся в соответствии с гра-
фиками, отклонений нет.

Между тем депутаты обра-
тили внимание, что ежегодно 
за счет средств областного 
дорожного фонда муни-
ципальным образованиям 
оказывается существенная 
финансовая поддержка для 
выполнения дорожно-строи-
тельных работ на автодорогах 
местного значения. 

— В этом году в виде меж-
бюджетных трансфертов му-
ниципалитетам было направ-
лено 9,4 миллиарда рублей, 
или 46,1% от общего объема 
дорожного фонда области, — 
напомнил Алексей Денисенко. 

Как отметил Алексей Не-
чаев, в общей сложности на 
капитальный ремонт, ремонт 
и содержание дорог местного 
значения направили порядка 
6,6 млрд рублей, на их стро-
ительство и реконструкцию 
— 900 млн рублей. Кроме 
того, в рамках нацпроекта — 
1,9 млрд рублей (из них — 1,4 
млрд рублей для Челябинска, 
500 млн рублей — для Маг-
нитогорска). В настоящее 
время осуществляется сдача 
и приемка основных объемов 
выполненных работ. 

По итогам обсуждения ко-
митет по строительной поли-
тике дал ряд рекомендаций. 
В частности, правительству 
области — при формирова-
нии регионального бюджета 

на 2023 год предусмотреть 
финансирование мероприя-
тий госпрограммы не ниже 
уровня текущего года; мини-
стерству дорожного хозяй-
ства и транспорта — обеспе-
чить ввод объектов, запла-
нированных к завершению в 
2022 году, продолжить работу 
по предоставлению субсидий 
местным бюджетам на стро-
ительство, реконструкцию, 
капитальный ремонт, ремонт 
и содержание автодорог 
местного значения.

— Комитет также рекомен-
дует учитывать предложения 
депутатов Законодательного 
Собрания при формирова-
нии перечня объектов стро-
ительства, реконструкции, 
ремонта автомобильных 
дорог регионального и меж-
муниципального значения 
на 2023-й и последующие 
годы, — добавил Алексей Де-
нисенко. — В свою очередь 
депутаты продолжат монито-
ринг дорожных работ в своих 
избирательных округах.

Сезон дорожных работ в регионе близок к 
завершению, так что можно уже обозначить 
предварительные итоги в этой сфере за про-
шедший период. как обстоит ситуация на на-
чало октября, обсудили депутаты комитета 
законодательного Собрания по строительной 
политике и Жкх под председательством алек-
сея денисенко.

в регионе завершаетСя 
дороЖный Сезон

алекСандр патритеев. Фото олега каргаполова

парламентарии подвели первые итоги

ЦифРА

составляет общий объем 
дорожного фонда 
челябинской области 
на 2022 год.

20,4
млрд рублей

Алексей ДениСенко,
председатель комитета Законо-
дательного Собрания по строи-
тельной политике и ЖкХ:

комитет рекомендует 
учитывать предложе-

ния депутатов Законода-
тельного Собрания при 
формировании перечня 
объектов строительства, 
реконструкции, ремонта 
автомобильных дорог ре-
гионального и межмуни-
ципального значения на 
2023 год и последую-
щие годы.

Охрану водных объектов на 
территории региона — одно 
из ключевых направлений 
государственной програм-
мы «Охрана окружающей 
среды Челябинской обла-
сти» — депутаты комитета 
предметно обсудили на про-
шедшем накануне заседании. 

Так, в 2022 году заверши-
лись работы по мониторин-
гу состояния восьми водных 
объектов в Челябинской 
области, среди которых — 
Шершневское водохрани-
лище. Информацию о пред-
лагаемых мероприятиях по 

его реабилитации депутаты 
приняли решение рассмо-
треть на одном из ближай-
ших заседаний комитета.

Кроме того, подготовлена 
проектно-сметная докумен-
тация на капремонт гидро-
технического сооружения 
Нижнеуфалейского водохра-
нилища в Верхнем Уфалее и 
очистке южной части Город-
ского пруда на реке Ай в Зла-
тоусте. Продолжаются работы 
по закреплению на местности 
границ водоохранных зон и 
прибрежных защитных по-
лос 23 водных объектов.

ТКо

более 470 несанкционированных 
свалок ликвидировали в этом году

Депутаты комитета по экологии и природопользованию под 
председательством Михаила Махова обсудили ход исполнения 
в 2022 году госпрограммы «охрана окружающей среды Челя-
бинской области». В частности, такое важное направление, как 
организация системы обращения с отходами, в том числе с ТКо.

С 32 муниципальными 
образованиями в этом году 
были заключены соглашения 
на предоставление межбюд-
жетных трансфертов для 
создания и содержания мест 
контейнерных площадок. 
Муниципалитеты закупили 
356 контейнеров, обустро-
или 477 контейнерных пло-
щадок и создали 89 новых.

Разработана проектно-
сметная документация на 
рекультивацию свалок ТКО 
в Верхнем Уфалее и посел-
ке Нижний Уфалей. На эти 
объекты получены положи-
тельные заключения госу-
дарственной экологической 
экспертизы и экспертизы 
сметной стоимости. В свою 

очередь разработка ПСД на 
рекультивацию свалок ТКО 
в Златоусте и Магнитогорске 
продолжается. Напомним, 
с 1 июля в Магнитогорске 
прекратила функциониро-
вать старая городская свал-
ка. Потоки ТКО направлены 
на новый полигон и мусоро-
сортировочный комплекс.

Что касается несанкциони-
рованных свалок, в этом году 
в регионе ликвидировали 423 
такие свалки. Как отметил 
замминистра экологии Сер-
гей Лавров, соглашения на 
ликвидацию несанкциони-
рованных свалок заключили 
только 26 муниципалитетов. 
Депутаты решили разобрать-
ся в сложившейся ситуации.

ЧиСТАЯ ВоДА

как реабилитировать шершневское 
водохранилище
На одном из ближайших заседаний комитета по экологии и при-
родопользованию депутаты рассмотрят предлагаемые мероприятия 
по реабилитации Шершневского водохранилища.

В регионе появляются вот такие 
фандоматы для раздельного сбора Тко.

роман рудин. Фото людмилы ковалевой

по инФормации zs74.ru
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Парламентская неделя

ТРАНСПоРТ

депутаты рекомендуют организовать 
больше социально значимых маршрутов

Депутаты комитета по промышленной политике рекомендовали ми-
нистерству дорожного хозяйства и транспорта области продолжить 
работу по расширению перечня социально значимых межмуници-
пальных и муниципальных маршрутов по регулируемым тарифам.

На заседании комитета было 
отмечено, что в рамках реали-
зации закона «Об организации 
регулярных перевозок пассажи-
ров и багажа в Челябинской об-
ласти» организовано 247 меж-
муниципальных маршрутов 
Челябинской области, а также 
37 межмуниципальных маршру-
тов Челябинской агломерации.

Для стабильного транспорт-
ного обслуживания жителей 
организовано 28 межмуници-
пальных маршрутов по регу-

лируемым тарифам на терри-
тории области и 11 маршрутов 
в Челябинской агломерации.

Кроме того, за счет предо-
ставления в 2022 году субсидий 
из регионального бюджета му-
ниципальные образования ор-
ганизовали 159 муниципальных 
автобусных маршрутов по ре-
гулируемым тарифам. Реали-
зованы наказы избирателей в 
Аргаяшском, Кунашакском, 
Уйском районах и ряде муници-
палитетов, где были возобнов-
лены перевозки, прекращенные 
ранее. Сформированы также 
маршрутные сети в Агаповском 
и Верхнеуральском районах. 

Областные парламентарии 
рекомендовали министерству 
дорожного хозяйства и транс-
порта продолжить работу по 
расширению перечня социаль-
но значимых межмуниципаль-
ных и муниципальных маршру-
тов по регулируемым тарифам.

алекСандр патритеев. Фото олега каргаполова

Как отметил председатель 
комитета Сергей буяков, се-
годня существует дефицит 
квалифицированных кадров, 
специалистов по ряду от-
раслей, что свидетельствует 
о некоторой разориентиро-
ванности профессиональ-
ного образования и запроса 
рынка труда.

— При формировании 
контрольных цифр при-
ема на будущий учебный 
год необходимо обеспечить 
приоритет подготовки ка-
дров для промышленности 
Челябинской области. Пред-
приятия должны уметь про-
гнозировать потребность в 
тех или иных специалистах 
и доводить эту информа-
цию до профильного ми-
нистерства. В сегодняшней 
ситуации этот вопрос нужно 
решать как можно скорее и 
эффективнее, — подчеркнул 
Сергей Буяков.

Особое внимание в обсуж-
дении темы было уделено 
новому федеральному про-
екту «Профессионалитет», в 
который активно включился 
Южный Урал в 2022 году. 
Кстати, в прошлом номере 
«Парламентская неделя» 
подробно рассказала и о са-
мом проекте, и о том, как он 
реализуется, на примере од-
ного из четырех созданных 
в регионе образовательно-
производственных класте-
ров — на базе Магнитогор-

ского колледжа при МГТУ 
им. Г.И. Носова. 

По словам министра 
образования Александра 
Кузнецова, Челябинская 
область получила право на 
формирование еще четырех 
кластеров в следующем году. 

— Наш регион сейчас 
безусловный лидер в «Про-
фессионалитете» по стране. 
Ни в одном другом регионе 
не создано столько класте-
ров, сколько в Челябинской 
области. Вторая после нас 
— Свердловская область, где 
в 2022 году создали четыре 
кластера, а в 2023 году пла-

нируют создать три, — об-
ратил внимание министр. 
— Федеральный центр тоже 
делает ставку на Челябин-
скую область, тем более, у 
нас спектр взаимодействия с 
различными предприятиями 
достаточно широкий.

Для справки: подготов-
ка кадров по программам 
среднего профобразования 
в Челябинской области 
осуществляется на базе 64 
профессиональных образо-
вательных организаций и 17 
организаций высшего обра-
зования. Общее количество 
обучающихся по програм-

мам СПО составляет более 
90 тыс. человек. Уровень 
трудоустройства выпускни-
ков здесь порядка 66% — это 
выше средних показателей 
по России.

комитет по социальной политике провел вы-
ездное заседание на площадке южно-уральского 
государственного университета. одним из вопросов, 
который обсудили депутаты, стала реализация про-
граммы «развитие профессионального образова-
ния в челябинской области» как инструмента 
кадрового обеспечения экономики региона.

как обеСпечить кадрами 
промышленноСть

роман рудин. Фото олега каргаполова

Сергей БУякоВ, 
председатель комитета Законо-
дательного Собрания по соци-
альной политике:

Предприятия должны 
уметь прогнозировать 

потребность в тех или 
иных специалистах и до-
водить эту информацию 
до профильного министер-
ства. В сегодняшней ситу-
ации этот вопрос нужно 
решать как можно ско-
рее и эффективнее.

ЦифРА

сегодня обучаются 
по программам среднего 
профессионального 
образования в челябинской 
области.

более

90 000
Студентов

ПРоизВоДСТВо

Сегодня в приоритете — быстро и эффективно 
осуществлять подготовку кадров.

По приглашению депутата 
Законодательного Собрания от 
Златоустовского избиратель-
ного округа № 18 олега Са-
довских спикер регионального 
парламента побывал на заводе 
«СМАРТ», где ознакомился с 
производством отечественной 
продукции. Предприятие — в 

числе федеральных лидеров 
рынка семян подсолнечника 
и арахиса в России, странах 
СНГ, Европы и Азии. Как от-
метил Александр Лазарев, ком-
пания вносит свой вклад в обе-
спечение продовольственной 
безопасности нашей страны, 
создает экономическую осно-

ву для благополучия жителей 
Златоуста и всего региона. 

— Пообщался с коллекти-
вом — люди довольны своей 
заработной платой, условиями 
труда, естественно, существует 
социальный пакет. Сохранение 
всех мер поддержки жителей 
региона сегодня как никогда 
актуально. Со стороны губер-
натора Челябинской области, 
Законодательного Собрания 
для этого будут приклады-
ваться все усилия, — под-
черкнул Александр Лазарев.

По словам Олега Садов-
ских, у компании несколько 
производственных участков 
в регионе: помимо Златоуста, 
где в коллективе трудятся 
около 1000 человек, есть от-
деление в Катав-Ивановске.

— Предприятие работает 
на кондитерском подсолнеч-
нике, и это исключительно 
отечественная тема, семена 
производятся в нашей стране. 
Так что речь идет о поддержке 
российских семеноводства и 
селекции. Более того, у компа-
нии есть свой селекционный 
центр, где выводятся новые 
сорта, — отметил депутат За-
конодательного Собрания.

импортозамещение здесь не нужно:                       
спикер посетил одно из предприятий златоуста

В условиях внешнего санкционного давления на Россию южно-
уральские депутаты уделяют особое внимание работе реального 
сектора экономики региона, в частности, импортозамещению, 
осуществляя выезды на производственные площадки. Так, на-
кануне председатель законодательного Собрания Александр 
Лазарев посетил одно из предприятий златоуста.

нина черкаССкая. Фото автора

Только на златоустовском участке 
трудятся около 1000 человек.

регион
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комитеты

депутаты провели выездное заседание в центре «мой бизнес»

эКоНоМиКА

Перед началом заседания 
депутаты ознакомились с рабо-
той Центра «Мой бизнес» (до 
ребрендинга «Территория биз-
неса»), который был создан в 
Челябинске четыре года назад 
как первый в России много-
функциональный центр для 
предпринимателей. Сегодня он 
рассчитан на поддержку любых 
категорий предпринимателей, 
а также самозанятых. К сло-
ву, две трети обратившихся 
в центр — начинающие биз-
несмены. Центр предоставляет 
большой перечень услуг. Есть 
финансовая, имущественная, 
консультационно-информа-
ционная формы поддерж-
ки, коворкинг. Больше всего 
предоставляется услуг в сфере 

финансов: займы и микрозай-
мы, поручительства по банков-
ским кредитам. Есть инжи-
ниринговая поддержка, когда 
производственные компании 
могут получить поддержку на 
условиях софинансирования.

В марте этого года губерна-
тором Алексеем Текслером был 

инициирован региональный 
План первоочередных дей-
ствий по обеспечению устой-
чивого развития Челябинской 
области в условиях внешнего 
санкционного давления. К его 
реализации подключились 
Законодательное Собрание, 
органы исполнительной вла-

сти, все отраслевые мини-
стерства. Изначально План 
включал 26 мероприятий, 
а позже дополнился еще 28 
пунктами. Так, созданы опе-
ративные штабы в разных от-
раслях экономики, запущен 
онлайн-сервис «Региональный 
центр импортозамещения» (к 
7 октября на сервисе зареги-
стрировано 391 предприятие).

С апре-
ля депутаты 
приняли 17 
законов, на-
правленных 
на налоговое 
стимулиро-
вание и иму-
щественную 
п о д д е р ж к у 
бизнеса, ко-
торые реализуются в рамках 
Плана. О каждом из вновь 
принятых областных законов 
«Парламентская неделя» под-
робно рассказывала в предыду-
щих номерах. Добавим только, 
что на финансовую поддержку 
малого и среднего бизнеса из 
регионального бюджета вы-

делено дополнительно почти 
775 млн рублей для субсиди-
рования процентной ставки 
по кредитам и предоставления   
займов при реализации про-
ектов импортозамещения, уве-
личения финансирования на 
выдачу микрозаймов субъек-
там МСП, разработку сервисов 
и внедрение дополнительных 
нефинансовых мер поддерж-

ки центром 
«Мой биз-
нес».  Из 
этих средств 
оказывается 
поддержка 
п р о м ы ш -
л е н н ы м 
п р е д п р и -
я т и я м : 
с у б с и д и -

рование процентной став-
ки по кредитам и займам на 
инвестиционные проекты в 
рамках импортозамещения, 
предоставление грантовой 
поддержки предприятиям, ре-
ализующим научно-исследова-
тельские и опытно-конструк-
торские разработки (НИОКР).

Региональные меры поддерж-
ки бизнеса в условиях внешнего 
санкционного давления стали 
главным вопросом выездного 
заседания комитета по эконо-
мической политике и предпри-
нимательству.

По словам председателя 
комитета Евгения 
Илле, меры поддержки 
бизнеса, принятые 
в Челябинской области, 
рассматриваются на 
федеральном уровне 
как передовые.Председатель комитета евгений илле и депутаты 

Законодательного Собрания на площадке «Мой бизнес».

общЕСТВЕННый ПоРЯДоК

В Челябинской области народных 
дружинников оснастят единообразной 
форменной одеждой, а именно синими 
жилетами. инициативу главы региона 
Алексея Текслера поддержал комитет 
по законодательству под председатель-
ством Анатолия брагина.

Напомним, в соответствии с феде-
ральным законодательством народные 
дружинники должны иметь при себе 
соответствующее удостоверение, а так-
же носить форменную одежду и (или) 
использовать отличительную симво-
лику. При этом образцы форменной 
одежды, как и символики, устанав-
ливаются законом субъекта РФ.

В законе «О некоторых вопросах 
правового регулирования участия 
граждан в охране общественного по-
рядка на территории Челябинской 
области» отличительной символикой 
народного дружинника определена 
нарукавная повязка из ткани крас-
ного цвета с надписью «Дружинник».

Вместе с тем, по обращению 
начальника ГУ МВД России по 
Челябинской области Миха-                         
ила Скокова, для формирования у 
граждан положительного имиджа 
народных дружинников необхо-
димо оснастить их единообразной 
форменной одеждой — жилетами.

В приложении к законопро-
екту речь идет о синих жилетах, 
имеющих светоотражающие по-
лосы серого цвета и надпись «На-
родная дружина» из светоотража-
ющего материала белого цвета.

дружинники наденут 
синие жилеты

по инФормации zs74.ru

нина черкаССкая

Реализация закона «Об органи-
зации регулярных перевозок пасса-
жиров и багажа в Челябинской об-
ласти» стала одной из центральных 
тем очередного заседания комитета 
по промышленной политике. 

Так, на основании обращений 
жителей в регионе проведено 108 
проверок по соблюдению перевоз-
чиками требований, установленных 
областным законом, объявлено 62 
предостережения. В ходе контроль-

ных мероприятий по соблюдению 
госконтрактов произведен осмотр 
715 транспортных средств, выявлено 
682 нарушения: например, исполь-
зовались транспортные средства, 
не включенные в реестр маршрута, 
или их класс не соответствовал тре-
бованиям, кроме 
того, имели место 
нарушения порядка 
посадки и высадки 
пассажиров.

— С начала 2022 года в Челябин-
ской области активно используется 
интеллектуальная транспортная 
система. Это облегчает процесс 
контроля за соблюдением условий 
контрактов, сумма штрафов за их 
нарушение составила более 26 мил-
лионов рублей, — обратил внима-
ние вице-спикер южноуральского 
парламента, председатель комитета 
Павел Шиляев. 

В развитие темы депутаты коми-
тета поддержали новые поправки 
в региональный закон, которыми 
предлагается: во-первых, отнести 
к полномочиям областного ми-
нистерства дорожного хозяйства 
и транспорта установку порядка 
круглосуточной передачи перевоз-
чиками в региональную инфор-
мационную систему навигации 
информации о месте нахождения 
транспортных средств, использу-
емых для осуществления регуляр-
ных перевозок по межмуниципаль-
ным и муниципальным маршрутам; 
во-вторых, установить обязательные 
требования к перевозчикам, в том 
числе по соблюдению расписания 
рейсов и пути следования, что по-
зволит осуществлять контроль за их 
выполнением. 

как осуществляется контроль за исполнением перевоз-
чиками условий контрактов, соблюдаются ли расписание, путь 
следования и количество выполненных рейсов? Эти вопросы 
интересовали депутатов комитета по промышленной полити-
ке, энергетике, транспорту и тарифному регулированию.

мониторить 
перевозчиков                
в реЖиме NoN-stop

алекСандр патритеев. Фото людмилы ковалевой

ЦифРА

выявлено за прошедший период 
2022 года в челябинской области 
в ходе контрольных мероприятий 
в отношении перевозчиков.

682
нарушения

такЖе в номере:
в медуниверситете обучают
на сестер милосердия...                         с. 8
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Парламентская неделя
летопиСь юЖного урала

долгое паломничество                 
в челябинск

Выполняя постановление Госу-
дарственного комитета обороны от        
16 сентября 1941 года, рабочие завода 
Ильича успели вывезти из Мари-
уполя наиболее ценное заводское 
оборудование, в том числе новейший 
трубопрокатный стан, поставленный 
фирмой Mannesmann AG. В архив-
ных документах он упоминается как 
маннесмановский и пильгерстан. 
Первый трубопрокатный стан для 
прокатки цельнометаллических труб 
был установлен в конце XIX века в 
городе Хомутове. Принцип работы 
стана напоминал чехам походку ка-
толических паломников: два шага 
вперед, шаг назад. Так к станам этой 
серии прилипло название — пили-
гримовый, то есть паломнический, 
сокращенно: пильгерстан.

Ввиду быстрого продвижения за-
хватчиков эвакуируемое оборудова-
ние трубопрокатного цеха отправили 
морем в Батуми, оттуда в вагонах оно 
проследовало в Баку, затем на судах 
— в пункт назначения Красноводск. 
После третьей по счету перегрузки 
эшелоны проследовали через Сред-
нюю Азию в Первоуральск Сверд-
ловской области и в Челябинск. 
13 апреля 1942 года ГКО решил 
построить трубопрокатный завод в 
Челябинске на площадке «Строй-
семь», где и было сконцентрировано 
оборудование эвакуированного цеха. 
После множества перегрузок и полу-

годового пути часть его закономерно 
оказалась поломанной или утерян-
ной, что затрудняло задачу восста-
новления производства.

использовать 
конструкции дворца 
советов

Из постановления ГКО: «Нарко-
мату черной металлургии установить 
мариупольский стан Манесмана 
на площадке «Стройсемь», а также 
восстановить «Штифель», эваку-
ированный с Ижорского завода». 
«Штифель» — прокатный стан, изо-
бретенный инженером Ральфом 
Штифелем.

Перед войной 7-е Главное управ-
ление Наркомата оборонной про-
мышленности вело в Челябинске 
строительство военного завода. 
Осенью 1941-го площадку занял 
Николаевский судостроительный за-
вод № 200, его пришлось перевести 
на территорию завода № 78 имени 
Серго Орджоникидзе. К 1942 году на 
«Стройсемь» успели проложить же-
лезнодорожную ветку и водопровод, 
подвести электричество, подготовить 
фундамент главного корпуса, по-
строить некоторые вспомогательные 
помещения.

Сроки запуска оборудования уста-
навливались сжатые: мариупольский 
стан к 1 августа, ижорский — к 1 ян-
варя следующего года. Монтаж тяже-
лых трубопрокатных станов требовал 
дополнительного укрепления фун-

дамента. Для ускорения монтажных 
работ ГКО решил использовать часть 
стальных конструкций недостроен-
ного Дворца советов.

мобилизация рабочих

Строительно-монтажные работы 
были поручены Отдельной строи-
тельно-монтажной части № 22. В мае 
1942 года на стройработы ежедневно 
выходили 400–425 человек. Они про-
кладывали временные пути, вели 
подготовку к бетонированию недо-
стающих фундаментов под колонны 
прокатного стана. В июне обком 
партии провел мобилизацию ком-
сомольцев и «несоюзную молодежь» 
на строительство на время летних 
каникул, позднее около 500 человек 
были «закреплены за данным стро-
ительством». Еще через месяц пра-
вительство СССР мобилизовало на 
строительство тысячу рабочих. По-
ставка стройматериалов имела вы-
сочайший приоритет, уступая только 
задаче возведения оборонительных 
рубежей. Ответственность за своев-
ременное получение стройматериа-
лов возлагалась на облисполком. 

5 мая Главное управление тру-
бопрокатной промышленности 
утвердило проект нового завода, 
разработанный в кратчайшие сроки 
специалистами московского инсти-
тута «Гипромез». Дальнейшие из-
менения сводились к минимизации 
монтажных работ, использованию 
имеющихся готовых стальных кон-
струкций большого размера. Объем 
дополнительных земляных работ по 
фундаментам первой очереди завода 
оценивался в 10 655 куб. метров. По 
новому проекту на Верхне-Салдин-
ском заводе пришлось переделать 
заказанный ранее 30-метровый про-
лет. К изготовлению крепежа был 
привлечен Челябинский тракторный 
завод. Несмотря на высокий приори-

тет строительства, некоторые работы 
не проводились из-за запаздывания 
конструкций и оборудования станов. 
Например, стан «Штифель» Ижор-
ского завода прибыл на площадку 
завода только в июле. Одновременно 
велось строительство бараков для со-
трудников трубопрокатного завода.

Становление завода

Формирование коллектива нового 
предприятия началось с назначения 
директора и ведущих специалистов. 
Другие трубопрокатные заводы пере-
вели в Челябинск эвакуированных 
украинцев. К октябрю штат завода 
составил 995 единиц, в том числе 140 
инженерно-технических работников 
и 106 служащих. Часть жилой пло-
щади, выделенной заводу под жилье 
рабочим, заняли 1-й отдел и техни-
ческий архив. В эти подразделения 
ввиду острого дефицита жилья все-
лили заместителя главного инжене-
ра, главного механика и начальника 
отдела оборудования, имевших до-
пуск к секретным документам. Рабо-
чие на первое время были заселены 
в палатки. Перевести в бараки и зем-
лянки всех рабочих удалось осенью 
1943-го. 

Директор Михаил Щербань регу-
лярно проводил совещания о ходе 
строительства завода. Для розыска 
не пришедшего в Челябинск обо-
рудования в Сызрань, Ташкент и 
Алма-Ату выехали «толкачи». Вновь 
назначенные специалисты изучили 
проектную документацию, провели 
окончательное ее согласование. В 
июне «для обеспечения технической 
документацией объектов строитель-
ства 1-й очереди» заводов были на-
значены «ответственные кураторы по 
каждому агрегату».

производственные 
проблемы

К 10 октября монтаж оборудова-
ния был завершен, началась подго-
товка к запуску пильгерстана. Высту-
пая на партийном собрании завода, 
начальник главка трубопрокатной 
промышленности просил коммуни-
стов «поднажать к 20 октября». За-
готовили мазут и 651 тонну слитков. 
19 октября под председательством 
директора к работе приступила ко-
миссия по приемке у строителей 1-й 
очереди завода. 20 октября запустили 
производство.

В ноябре завод остановил работу, дол-
гие простои продолжались и позднее. 
В первом квартале 1943-го выработка 
составила  11,6% от плана. Во-первых, 
закончился запас «трубных слитков», а 
новые поставки не превышали 20% от 
плана. Другой причиной простоев по-
служило форсирование работ: прокат-
ный стан запустили, а вспомогательные 
производства — еще нет.

Для нормализации снабжения сы-
рьем было начато строительство соб-
ственного мартеновского цеха. Посте-
пенно производственные показатели 
завода улучшались, к концу 1943 года 
выработка достигла 40%.

20 октября 1942 года начал работу челябинский трубопро-
катный завод. всего лишь за шесть месяцев строителям уда-
лось подготовить площадку и смонтировать эвакуированный 
из мариуполя трубопрокатный стан. о начальных страницах 
истории чтпз, достижениях и трудностях тех дней узнаем из 
архивных документов.

Сергей куСков, ведущий археограФ огачо

трубопрокатному 
заводу 80 лет

СовмеСтный Спецпроект

«парламентской недели»
и объединенного государственного архива 
челябинской области.
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Программа рассчитана на 36 ча-
сов очного обучения, занятия будут 
проходить по вечерам. Будущие 
сестры милосердия ос-
воят психологиче-
скую адаптацию к 
стрессовым ситу-
ациям, правила 
безопасности 
больничной 
среды и прак-
тики ухода за 
тяжелоболь-
ными. Участ-
ниц проекта 
также научат 
правилам оказа-
ния первой помощи, 
но главная их задача — 
непосредственный уход за 
пациентами, оценка их состояния. 
В программу подготовки включены 
и занятия с священнослужителями, 
а после окончания курсов каждая 
выпускница, при желании, сможет 
пройти обряд посвящения в сестры 
милосердия.  

После окончания программы се-
стры милосердия смогут работать в 
военных госпиталях и гражданских 

больницах.  К слову, в насто-
ящее время потребность 

в таких сотрудницах 
высока у Военно-

го клинического       
госпиталя в По-
дольске, однако 
авторы проекта не 
исключают воз-
можности оказа-
ния помощи и дру-

гим медицинским 
подразделениям.
Активным иници-

атором проекта стала 
депутат Законодательного 

Собрания Ольга Мухометьярова. 
По ее словам, сегодня медицинские 
учреждения, которые работают с 
тяжелыми больными, очень нужда-
ются в сестрах милосердия.

— Если ваше жизненное при-
звание и способности ухаживать за 
больными совпадают, то наш проект 
дает возможность это реализовать. 
Полученные знания, без сомнения, 
пригодятся сестрам и в повседнев-
ной жизни, — отметила ольга Мухо-
метьярова, сама ставшая участником 
подготовительных курсов.

Академик РАН, исполняющий 
обязанности ректора Южно-Ураль-

ского медицинского госуниверси-
тета и депутат Законодательного 
Собрания Андрей Важенин считает 
проект максимально актуальным и 
своевременным:

— Выдающийся русский врач 
Николай Пирогов первым выдви-
нул тезис о том, что выздоровление 
пациента зависит не столько от 
мастерства хирурга, сколько от тща-
тельного ухода. Этот тезис актуален 
и поныне, и наш вуз не мог остаться 
в стороне от инициативы по обуче-
нию сестер милосердия. Педагоги-
ческим коллективом медицинского 
колледжа ЮУГМУ была разработана 
специальная программа. Я убежден, 
что этот проект будет всем во благо.

в рамках совместного проекта законодательного Собрания 
и южно-уральского государственного медицинского универси-
тета, при поддержке русской православной церкви на базе мед-
колледжа юугму стартовала подготовка сестер милосердия. в 
первой группе проекта — 15 женщин, которые будут учиться 
ухаживать за бойцами с тяжелыми ранениями.

СеСтер милоСердия 
готовят в юугму

Желающие пройти 
обучение и войти в резерв 
«Сестер милосердия» 
могут обращаться 
по телефону: 
8-912-79-49-345.

по инФормации zs74.ru. Фото С Сайта zs74.ru

Андрей ВАЖенин,
депутат Законодательного Собрания, 
и.о. ректора ЮУГМУ:

наш вуз не мог остаться в сто-
роне от инициативы по обуче-

нию сестер милосердия. Педкол-
лективом медколледжа ЮУГМУ 
была разработана специальная 
программа. я убежден, что этот 
проект будет всем во благо.


